

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.**  
Tienda de D. D. Orfila.  
Id. de D. M. Mascaró.  
Id. de D. N. Fábregues

## EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mrs. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

## VIAJES.

### CONCLUSION DE LA SEGUNDA CARTA.

Petterhoff es el nombre de un sitio imperial distante una hora de la capital, al que se va en vapor y en camino de hierro. En esta residencia de verano existe hoy la corte. Ni la Granja, ni Aranjuez juntos pueden compararse con tan espacioso y ameno sitio.

El palacio es grande y lleno de riquezas; los juegos de aguas y las fuentes magnificas, y las casas de campo imperiales, y otros sitios de recreo están en armonía con la suntuosidad de esta gran nación.

Durante toda la tarde pasea el czar con su familia por los jardines y parques, en coche y á pié, sin llevar jamás escolta ni tomar precaucion alguna, en medio de multitud de personas que se trasladan todos los domingos á ver correr las fuentes y comer en el campo.

El Hermitage se llama otro grande y suntuoso palacio que se comunica con el de invierno por medio de una galería, en el cual está el Museo de pintura, escultura, antigüedades, camaseos, libros, dibujos y manuscritos antiquísimos. Mas de 2,000 cuadros existen en él de todas las escuelas, entre las cuales la flamenca y la holandesa están representadas como en ningún museo del mundo. De la española hay Murillos, Velazquez, Zurbaranes, Riberas, A. Cano, J. de Rodas, J. de Joanes, Morales y otros. De la italiana, Rafaeles, Ticianos, Vincis, Sartos, Dominiquinos, Salvator Rosas, Guerschinos, J. Romanos, Tintoretos, Corregios, Veroneses, Guidos, etc. etc.

Bajo el punto de vista histórico y cronológico, aventaja este museo al de Madrid, pues aun cuando en el nues-

tro hay cuadros notabilísimos del Homero en la pintura, como lo son la *Perla*, el *Pasmo de Sicilia* y otros, no se ven obras de los primeros pintores del renacimiento, de Cinabue el Giotto y el Giottino, y la colocacion no responde al orden de épocas. Aquí están escrupulosamente colgados por fechas y no se ve al lado de un Perugino ó un Ghirlandajo, un Carragio ó un Guerschino, entre los cuales medió mas de un siglo.

Los grandes vasos, las mesas, las chimeneas y columnas de malaquita, se ven allí con profusion, y entre los manuscritos y libros antiguos y raros hay un tomo de siglo IX perfectamente conservado, que contiene los cuatro Evangelios: la *Suma* de Santo Tomás y otras antigüedades que escitarían la *adquisividad* bíblica de mi amigo Gayangos, ó la del *Solitario*, llaman también la atencion de los bibliófilos.

En una galería que comunica por el palacio de Invierno, existen una porcion de alhajas, muebles, herramientas, trages y otros objetos que pertenecieron á Pedro I. Entre aquellas hay una coleccion de relojes antiguos de bolsillo, guarnecidos de brillantes y otras piedras preciosas que no tienen precio. Con respetuoso cuidado se conservan sus bastones, los perros y el caballo que siempre montaba, cuya altura es la de un *poney* inglés, á pesar de que su dueño medía mas de seis pies de estatura. Al ver semejante desproporcion no se concibe como cabalgaba un hombre tan grande en un animal tan pequeño. Su figura, vestida con uno de los trages que usaba, está sentada en dicha galería y solo puede compararse por la

altura con la del colosal tambor mayor del primer regimiento de la actual guardia imperial, cuyo aspecto asusta á los niños, á pesar de ser muy proporcionado en sus formas.

Hay dos grandes teatros, ambos dignos de la capital de todas las Rusias. Uno exclusivamente para la ópera italiana y otro para los espectáculos rusos.

El segundo llamado de *Maria*, es de construcción muy moderna y de grandes dimensiones. Los palcos son anchos y cómodos, al revés de los de Francia, pero cuesta cada uno de ellos 29 rublos y 8 cada sillón en primera y segunda fila, es decir, 116 francos los primeros y 32 los segundos. El precio de las lunetas, que aquí se llaman sillones, porque realmente lo son, varían mucho cuando son de las últimas filas, pero á ellas, ni aun á las de en medio, van las personas *comme il faut*. En los teatros hay que estar siempre descubierto.

El dinero, ó mejor dicho, el papel, corre aquí á torrentes. Lo mismo se habla en Rusia de rublos, que en España de reales ó en Francia de francos. En esta proporcion están las cosas; así es que las propinas, la entrada en los jardines públicos y las cosas mas insignificantes, cuestan un rublo. La vida es muy cara en este país, y cuando existen fortunas como la del baron Stigles, que posee una renta de 800 millones de rublos, al lado de barrios enteros cuyos habitantes se alimentan solo de pan con sal y pepinos, que es generalmente la comida de los pobres, no puede prescindirse de repetir, que las dos grandes iniquidades de la tierra son el exceso de la riqueza y el de la miseria.

Los sueldos son aquí muy elevados, y los diplomáticos que tienen por necesidad que frecuentar la corte y las sociedades de la alta nobleza, están deseando salir de un país en donde se vive á fuerza de oro. De todas las embajadas, las que mejor alojadas están son España, Inglaterra y Francia. Y pongo la de nuestro país la primera, porque el duque de Osuna ha conseguido con su esplendidez, sus buenas maneras, su afabilidad y buen trato, colocar á España en una posición que nunca ha tenido, ni volverá á tener, cuando se cause de representarla. El alquiler de la casa de la embajada es costosísimo, no solo por la mucha capacidad y buen aspecto de ella sino porque está en la plaza del Almirantazgo, frente á la iglesia de San Isaac, que es de los mejores sitios de San Petersburgo.

El embajador de España dá muy buenas comidas y tiene brillantes recepciones en sus magníficos salones, adornados con gusto y riqueza, se reane todo lo que San Petersburgo encierra de notable en aristocracia y talento.

En la hermosa escalera de la embajada hay un magnífico oso, muerto y regalado por el emperador al duque, y en una de las salas se ve también otro presente del czar, que distingue á nuestro embajador con particular amistad.

Conviene advertir que el duque de Osuna, además de prestar este servicio á su país, lo hace sin retribución alguna, y emplea una parte de sus cuantiosas rentas en dar lustre y decoro á su patria.

Las rusas son en general feas, pero tienen buena estatura y pie pequeño. En la buena sociedad se habla más francés que el idioma del país, y hay algunas familias que no saben el ruso, y muchos lo escriben muy mal. El pueblo bajo solo conoce su idioma, que varía notablemente según las provincias en que se han criado.

Las mugeres de la clase media y *les filles de marbres*, fuman en público, pero no por las calles, porque está expresamente prohibido á todo el mundo, á pesar de que los extranjeros solemos faltar á lo mandado, no sin correr el riesgo de tener que tirar el cigarro que vale aquí caro, al intimarlo un agente de policía, armado de casco y revolver, como me aconteció

pocos días há.

Otra de las cosas que han llamado mi atención, es lo muy encarnado que está en este país el sentimiento religioso. Desde la casa más encopetada hasta la más humilde, tienen todas constantemente una luz ardiendo delante de una imagen, que varía según la devoción y la fortuna del dueño de aquella. Estas se colocan, no en medio de la habitación, como parece lo regular, sino en un ángulo de ella. En las tiendas, en todos los establecimientos y hasta en la bolsa, que es muy inferior á la de París, hay una capilla á la entrada, en la que los especuladores dirigen sus plegarias al Todopoderoso implorando su protección.

Concluyo esta mi segunda carta porque se va haciendo muy larga, reservándome para la tercera y última, que escribiré desde aquí, algunas noticias más sobre esta grandiosa ciudad y mi visita al emperador de todas las Rusias, cuya arrogante figura, franqueza y simpáticas maneras me han encantado.—Acteon.

## SECCION DE NOTICIAS.

### —De la Correspondencia:

Se encuentra en el puerto de Barcelona la urca *Niña*, con objeto de cargar y conducir á Cartagena una máquina de vapor y calderas que acaban de construirse en aquella capital para uno de los buques que se están terminando en el arsenal de esta última población.

—Una correspondencia de Nápoles, que publican los periódicos extranjeros, dice que había corrido en aquella capital la noticia de que doscientos zuavos pontificios se habían embarcado en Civita Vecchia á bordo de un buque español y con dirección á las costas de las Dos Sicilias. En virtud de estos rumores, el general Cialdini había dado orden para que cuatro vapores de la escuadra piamontesa salieran al encuentro del vapor que se anunciaba; pero estas fuerzas habían regresado de las aguas de Civita Vecchia diciendo que el buque de guerra español se había vuelto al puerto pontificio. Podemos desmentir de la manera más terminante estas absurdas noticias, y nos bastará para ello decir que no existe hoy buque alguno de guerra español en aquellas aguas.

—El cable trasatlántico que se pro-

yeeta actualmente en Inglaterra, y cuyos trabajos preliminares se encuentran muy adelantados, partirá de Escocia tocando en las islas Feroes, después en la de Islandia, de esta pasará á Groenlandia, yendo á terminar en la tierra de Labrador al Norte del estrecho de Belleisle, desde donde ya en tierra firme, continuará por la América inglesa del Norte.

—El telégrafo eléctrico va poniendo en comunicación casi instantánea los puntos más apartados del globo. Entre Bagdad y Constantinopla que distan una de otra 500 leguas se halla ya establecido este poderoso medio de comunicación que se va á prolongar hasta el golfo pérsico. Así que los hilos eléctricos lleguen á Basora, se establecerá un servicio de vapores entre esta ciudad y Bombay, por cuyo medio los despachos de la India llegarán á París y Londres en 10 días.

—La esposa del eminente poeta americano Langfellow acaba de morir víctima de una desgracia, que con dificultad podía ser más imprevista. Estaba cerrando una carta con lacre, cuando una gota de este le cayó inflamada sobre el vestido, en el cual prendió instantáneamente la llama. A los gritos de la señora acudió luego el marido, que la estrechó entre sus brazos con el objeto de extinguir la llama; pero ella, ó presa de un vértigo, ó quizás por salvar á su esposo, forcejeo por desasirse hasta conseguirlo, y convertida en una columna de fuego, echó á correr escalera abajo, en cuyos últimos escalones cayó muerta.

—Los periódicos extranjeros dan con frecuencia cuenta de catástrofes ocurridas por la imprevision de arrojar fósforos ó papeles encendidos á los comunes cuyos gases se inflaman causando horribles estragos.

—Una carta escrita de Roma el 10 al *Universel*, dice: «El gobierno francés acaba de transmitir al cardenal Antonelli una nota, en la cual, quejándose de la conducta del ministro de Su Santidad respecto al emperador, declara que su adhesión á la Santa Sede es siempre la misma, y que en manera alguna tiene intención de retirar sus tropas de Roma. En esta nota, respetando la dignidad y la independencia de la Santa Sede, el gobierno francés no hace alusión alguna á la separación del ministro de la Guerra pontificio.»

—Apenas ha comprado el empedrado los jardines de Farnesio, en Roma, han comenzado las excavaciones, que ya han dado por resultado un precioso hallazgo: tal es el de la inscripción que decoraba la biblioteca de Augusto.

—Dicen de Ragusa con fecha 16 de agosto: « Dos mil insurgentes de Talzi y de la Sutura se preparan á sostener el ataque de Cecerow y de Trevisio. Los turcos han destruido una casa que pertenecía al convento griego de Rossiercevo. Los insurgentes y los montenegrinos han avanzado hasta Tastigia, apoderándose de algunos rebaños.

—El príncipe Napoleon y la princesa Clotilde con el título de condes de Meudon, llegaron el 27 á Nueva-York y permanecerán allí pocos días, pues el príncipe piensa recorrer el interior del país. Se da cierta importancia á este viage. El príncipe había pasado á Washington á visitar al presidente señor Lincoln.

—La armada inglesa aventaja á la francesa en un gran número de buques, entre ellos 45 navios de línea;

sin embargo, la fuerza de caballos de vapor de la escuadra francesa es casi tan grande como la de la inglesa; lo cual prueba que aquella está dentro de los adelantos modernos mas que la de la Gran Bretaña.

MAHON 29 DE AGOSTO.

Efemérides.

1141.

Los caballeros del Santo Sepulcro ratifican y confirman á favor del conde de Barcelona la cesion que le habian otorgado de la parte del reino en que el rey don Alfonso de Aragón les habia instituido herederos.

1526.

Fueron derrotados los húngaros junto á Mohatsch por Soliman II.

1596.

Se firmó en Melun un tratado entre Francia é Inglaterra.

1642.

La plaza de Perpiñan se rinde á las tropas francesas que la tenían sitiada.

Recuerdos de Menorca.

1781.

Los claustros del Carmen y San Francisco son destinados para hospital de sangre y los cercados inmediatos para parque de artillería.

Hoy, si el tiempo lo permite, los vapores *Brandon* y *Berwik* principiarán á tender el cable francés en la dirección de Portvendres, y si esta operacion llega á ejecutarse sin obstáculos, es de creer que el lunes próximo estarán de regreso en estas aguas, procediéndose entonces al empalme del trozo de cable que de la Argelia comunica con esta estacion.

El general francés *Ulric* que á bordo del *Osiris* se hallaba ayer en nuestro puerto, mandaba una brigada en la guerra de Crimea, y una division en la batalla de Solferino.

No sabria tal vez que el alambre que desde la Cala de San Estéban recorre todo el camino nuevo y comunica con Argel es el mismo que trasmite las partes de aquella célebre batalla.

Singulares colocaciones. — Asi encabeza el *Diario de Avisos* de Madrid una, y prosigue:

«Se necesita un ayuda de cámara que sepa afeitar, cortar el pelo, servir y poner la mesa con perfeccion; y un lacayo que haya sido monaguillo; ambos dejarán en garantía de sus personas, todos los meses las tres terceras partes de su sueldo.»

Y á propósito de anuncios he aquí otro

no menos singular que se lee en un periódico de Cádiz:

«Se solicita una sirvienta que sepa la obligación de niñera para hacer viaje á Barcelona con una familia, y que tenga la costumbre de haber andado en el mar.»

Y cual será la bendita niñera que tenga semejante gracia?

**BOLETIN RELIGIOSO.**

SANTO DE HOY.

La Degollacion de San Juan Bautista.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en la iglesia de Religiosas Concepcionistas.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Rosa de Limia virgen.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**

SOL.—Sale á las 5 horas y 25 ms.—Pónese á las 6 h. y 36 ms.

LUNA.—Sale á las 11 h. 25 ms. de la T.—Se pone á las 2 h. y ms. 2 de la T.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 28 de Agosto de 1861.

Servicio para el 29.

Gefe de dia: D. Federico Navarro y Garcia, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos nº 36.— la. Zaragoza.—Hospital y provi-

siones, Burgos.—El Sargento Mayor interino.—José Ansaldo.

**AVISOS OFICIALES.**

**Ayuntamiento Constitucional de Mahon.**

El viérnes dia 30 del corriente á las once de la mañana, se procederá en esta Casa Consistorial á la venta en pública subasta de varios adornos sobrantes de la falúa que el Ayuntamiento destinó al servicio de S. M. durante su visita á esta ciudad. Mahon 25 de agosto de 1861.—El Presidente.—Juan J. Sancho --P. A. del Ayuntamiento.—Benito Pons Srio.

**ANUNCIOS.**

**LA TIENDA DE BOLLERÍA DE JOAQUIN LUCENA (a) COGABAMBERA VIEJA**

abierta en la calle de Buen Aire, se ha trasladado en la calle del Castillo nº 120, en la que se encontrarán ensaimadas frescas y buenas todas

las mañanas, bizcochos, galletita dulces, suspirillos y otras pastas.

MR. LASSALLE ÓPTICO.

Participa á este respetable público que se halla en esta de regreso de Ciudadela, y á fin de liquidar, ha determinado hacer una rebaja considerable de precio á los pocos géneros que le quedan.

Solo permanecerá en esta ciudad 4 dias.—Calle Nueva nº 25, tienda.

MADAMA PONSETY,

recien llegada de Francia, tiene el honor de participar á los señoras que trata de establecerse en esta ciudad, abriendo un taller de modista al estilo y última moda de Paris.

Las personas que se sirvan honrarla con su confianza, se verán complacidas en cuanto alcancen los acreditados conocimientos de la interesada.

Calle de San Roque nº 23 esquina á la de Buen Aire.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,

cual  
na. A  
uego  
e sus  
ir la  
érti-  
oso,  
guir-  
a de  
o, en  
erta.  
dan  
rofes  
ro-  
los  
cau-  
io  
ran-  
An-  
ján-  
de  
dor,  
anta  
e en  
re-  
no-  
de-  
ier-  
na á  
uer-